

En la capital.	450	plaz.	mensuales
En la capital.	300	id.	id.
En la capital.	18	id.	semestres
En la capital.	750	id.	trimestres
En la capital.	750	id.	trimestres
En la capital.	750	id.	trimestres

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 2.º 1.º

# LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea. En la 2.ª 75 céntimos. En la 3.ª, 50 id. En la 4.ª, 25 y a los suscriptores 12 céntimos. Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante. — Comunicados y remitidos de 1.70 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración. — Insértese ó no, no se devuelve el original. — Corresponsal en París para anuncios y relaciones, A. LORRETE, 61, Rue Caumartin.

Diario político, de avisos, noticias é intereses generales.

AÑO XXI.

Se publica todos los días excepto los siguientes ó festivos.

GERONA, domingo 15 de Febrero de 1891

NÚMEROS SUELTOS 25 céntimos

N.º 4.313

## Candidatura para Senadores.

Excmo. Sr. D. Fernando Puig  
Excmo. Sr. Conde de Casal.  
Señor Marqués de la Torre.

## A ellos.

No nos mueve odio personal alguno, porque en nosotros no se anidó nunca semejante baja pasión, aunque en determinados casos motivos tengamos para algo más que para aborrecer.

No; aquí, en el terreno político y por encima de todo asunto particular, están otros intereses más sagrados por lo elevados y grandes y atendibles, y esos intereses son los de la provincia en particular y los de la nación en general.

Cuantos vayan contra ellos, deben ir contra todos nosotros; cuantos hayan atentado ó atenten á ellos, contra el enemigo hemos de dirigir nuestros ataques, no con la pamplineria de la falsedad ni con las palabrotas de la taberna, si nó con la digna energía de quien lleva la razón por escudo y la justicia por bandera.

Esos intereses sacrosantos, ese tesoro inapreciable que defendemos, esa bandera que tremolamos, tiene entre sus pliegues los lemas santos de *Protección al país, Moralidad en todos los ramos, Lealtad en todos los servicios*, y forman nuestra enseña de combate lo mismo en las cuestiones políticas que en las económicas que en las religiosas que en las administrativas, porque el todo se descompone en esas partes y algunas más, como esas partes forman el todo que se llama credo político de una agrupación, programa completo de cualquier personaje, estandarte glorioso de cualquiera colectividad.

Todos los partidos tienen su bandera, todos defienden sus ideales y todos merecen el respeto y consideración que reclamamos los demás; porque, más ó menos inspiradamente, todos queremos buscar la felicidad nacional, si bien por diversos medios ó sistemas.

Pero como en todo campo se oponen á las cosechas yerbas malas que el labrador tiene precisión de arrancar á tiempo si quiere que sus esperanzas no se vean defraudadas, los partidos políticos deben arrancar también del campo común de nuestras creencias respectivas la mala yerba, el elemento parásito que, sin poder producir fruto, es la zizana que deshonra, yedra que maniatada y arbol que avergüenza.

Como se llama ese elemento, de seguro que nuestros lectores lo han averiguado.

El caciquismo.

El caciquismo es la plaga más abominable que puede caer sobre la ventura de cualquier país.

El caciquismo es la mayor vergüenza que puede pesar sobre una provincia, y nuestra provincia es testigo de lo que es el caciquismo, y de mayor escaseción, porque nadie como ella sufre sus consecuencias y ninguna otra como ella liba la amargura de los sinsabores que le ha producido.

Cuando frente á frente de las colectividades que se estiman aparece el caciquismo sin pudor como el que aquí tiene sus reales, debemos hacer los hombres de buena voluntad lo que los labradores celosos de su bienestar cuando la langosta invade sus campos; olvidar lindes, senderos y caminos y anuar sus esfuerzos para mancomunadamente acabar con plaga tan inicua como devastadora.

Pues eso hemos venido aconsejando, aconsejamos y aconsejaremos á cuantos tienen el deber de así obrar; anuar sus esfuerzos, formar cerrada falange y guerra sin cuartel contra los caciques; á ellos sin compasión ni miramientos vistáanse con los colores que se vistán y ofrezcan la perdurabilidad que quieran, porque el veneno no cambia de propiedades ya se encierre en cáscara de azúcar candi ó ya se contenga en frasco de cristal de roca.

Ese caciquismo que algunos creían casi aniquilado por su propia impotencia, se ajita de nuevo; tiene la osadía de presentar batalla, no al partido conservador que eso sería lo de menos, si nó á todos los partidos, á todas las clases, á todos los intereses, porque de todos es enemigo común, y la obligación de todos, absolutamente de todos los hombres de buena voluntad, de todos los organismos que defienden ideales, es destrozár sus pretensiones, combatir sus candidaturas y acabar con él en definitiva, porque mientras aliante y se le olvide, renacerá como la yedra, repondrá sus miembros perdidos como la Salamandra y seguirá siendo un peligro á la dignidad propia y al bienestar de la provincia.

Cualquier cosa es preferible al caciquismo; no hay desdicha que le aventaje ni alevosía que le supere ni traición que lo ridima, porque más que el caciquismo, no existe, es la síntesis de todas las desdichas que pueden caer sobre un territorio, es peor que los cascos del caballo de Atila que secaban cuanto tocaban, porque el cacique seca, y destruye y degrada.

Podrán los caciques hacer un esfuerzo hoy; milagrosamente podrán alcanzar algún partido en la elección de Senadores; queremos suponer un imposible, es decir, queremos suponer que saquen ventaja; pues apesar de todo ello, el elegido tendrá que arrepentirse si es que no pertenece á la familia, porque quien se apoya en el caciquismo queda víctima de los caciques que lo exprimen como naranja, lo trituran como aceituna en molino y queda preso sin más criterio ni libertad que el continuado servicio á sus exigencias egoístas.

La candidatura que defendemos y que al frente de estas columnas publicamos, representa la protección á los intereses de la provincia.

Cuando la combaten los caciques, debemos apoyarla decididamente y sin titubear.

Debemos pues ir todos contra esas gentes al grito de

**A ellos.**

**El Rvdmo. Padre Fray José Cueto, Obispo electo de Canarias.**

Es muy probable que el día 24 del corriente sea preconizado el Rdm. P. Fray José Cueto, nombrado recientemente Obispo de Canarias.

En la actualidad desempeña el cargo de rector del colegio que los padres dominicos filipinos tienen en el pueblo de Ocaña.

Damos á continuación algunos datos biográficos de este ilustre dominicano.

Nació Fray José Cueto en Riocorvo (Santander) el 4 de noviembre de 1839. En el mismo colegio que hoy dirige tomó el hábito en setiembre de 1857, profesando en el mismo mes del siguiente año, y en el mismo fué lector de Filosofía, maestro de estudiantes, director de la O. T. y secretario del Consejo.

Liegó á Filipinas en 1873; la Orden quiso aprovechar el profundo saber del Padre Cueto, y de seguida le designó para lector de Disciplina eclesiástica en la Universi-

dad de Manila. Allí se hizo licenciado en Derecho canónico. Después doctoróse en Cánones. Sucesivamente fué nombrado; censor de los escritos de la Orden, vicedirector de la Universidad, lector de Cánones y cronista de la provincia del Santísimo Rosario, socio de número de la de Amigos del País de Filipinas, censor de esta Sociedad y censor de la prensa periódica de Manila, cargo que desempeñó con mayor amplitud de criterio que ningún otro censor entre los seglares; examinador sinodal de Manila, Nueva Cáceres y Jaro; director del *Boletín Eclesiástico de Filipinas* (cuya fundación se debe al mismo P. Cueto); censor eclesiástico con carácter permanente, director interino de la Orden Tercera, miembro de la comisión administradora del colegio de San José; secretario de definitorio de Capitulo provincial, etc., etc.

Es de advertir que los más de estos cargos los desempeñaba simultáneamente, con lo que se prueba la actividad asombrosa y el talento extraordinario de tan insigne dominico.

En 1882 fué trasladado al colegio de Avila en calidad de lector de Teología dogmática, y además catedrático de Cánones y Retórica sagrada. En el mismo colegio fué censor de los escritos de la Orden, y nombrósele jurado del certámen que hubo en dicha capital con motivo de la celebración del tercer centenario de Santa Teresa de Jesús.

De Avila pasó á Ocaña (Toledo) de rector del colegio, que dejará en breve para hacerse cargo de la diócesis de Canarias.

Son muchos y muy interesantes los escritos del P. Cueto: todos revelan la instrucción profunda y el talento extraordinario del autor. Entre los muchos que citar podríamos, apuntaremos aquellos cuyos títulos recordamos con exactitud. *La fe y la razón*, único estudio premiado en el certámen celebrado en 1869 en Barcelona por la Sociedad Económica de Amigos del Pueblo; *Oración fúnebre de Cervantes*; *Oración fúnebre de Pio IX*, ambas notables, impresas en Manila; *La perfección suprema del hombre*; *Santa Teresa, bajo el punto de vista teológico*; *La plenitud de los tiempos*, estudios breves, pero muy interesantes, y en gran manera nutridos de erudición y elevados pensamientos.

Sobre *Santo Tomás* ha publicado porción de trabajos, el más saliente quizás un *Sermón* magnífico: en latin sacó á luz varias disertaciones canónicas, y sobre el mismo tema, pero en castellano, dos muy notables, intituladas *Enajenación de los bienes eclesiásticos* y *Pase regio*, insertadas ambas en el *Diccionario* de los Sres. Périjo y Angulo. Imposible enumerar los artículos que el P. Cueto ha dado á los periódicos y revistas, casi siempre sin firma, alguna vez que otra con seudónimo.

Además debemos citar su *Breve estudio sobre el dogma y la libertad*, premiado en un certámen habido en el Escorial.

Es el P. Cueto la personificación de la bondad, y, como suele suceder en la mayor parte de los que saben mucho, distinguiese por su encantadora modestia y lo afable de su trato.

Si los PP. dominicos no fuesen, como tienen y tuvieron siempre, gran número de individuos de la Orden de relevantes méritos, bastaría por sí solo el P. Cueto para honrar la comunidad á que pertenece.

## El escándalo de Londres

El telégrafo ha hablado de un grave escándalo descubierto en la más alta sociedad inglesa, y en el cual se acusa de haber hecho trampas en el juego á sir William G. Gordon Cumming, personaje de la intimidad del príncipe de Gales y teniente coronel del brillante batallón de *scots guards*, de que es coronel el duque de Connaught, hijo de la reina Victoria.

El origen del escándalo data del mes de Septiembre último.

En aquella fecha, durante la semana de las carreras de caballo del Saint-Leger, el príncipe de Gales y una porción de personajes de la más alta aristocracia inglesa, entre los que se contaba sir William Gordon Cumming, fueron invitados á pasar unos días en el magnífico castillo que Mr. Arthur Wilson posee en el condado de York.

La manera de jugar de sir William despertó sospechas, porque tenía costumbre de colocar sus posturas junto á las líneas en el bacarrat, de modo que con un movimiento muy pequeño podía empujarlas y hacer que cobraran por todo su valor ó ponerlas sobre la línea y no perder más que la mitad si el golpe le había sido adverso.

Se acordó nombrar una comisión, compuesta de tres caballeros y dos señoras, encargada de observar de cerca la manera de jugar del aristocrático teniente coronel.

La comisión, después de llenar su cometido varias sesiones seguidas, declaró que creía haber observado que las sospechas sobre sir William tenían fundamento.

Entonces, según se dice, el general Owen Williams y otro personaje, igualmente respetable, recibieron la penosa misión de anunciar al culpable que sus manías habían sido descubiertas.

Sir William Gordon Cumming negó indignado los hechos que le atribuían, y amenazaba un escándalo mayúsculo cuando intervino el príncipe de Gales, y para evitar al heredero de la corona el desagrado de que estallara tan cerca de su persona el escándalo, se convino en una transacción.

Sir William Gordon Cumming, se comprometió á no jugar más en su vida; y los convidados del castillo juraron, en cambio, guardar absoluta reserva sobre lo sucedido y permitir al culpable que conservase su mando en la Guardia real, y su posición en sociedad y en los grandes clubs de Londres.

Como era de suponer, hubo entre los convidados alguno que no cumplió fielmente lo prometido.

Empezaron á circular entre la buena sociedad de Londres rumores en sumo grado desfavorables á Sir William Gordon Cumming, y éste, en vista de la tormenta que se le venía encima, ha decidido arrojársela frente á frente, llevando ante los tribunales, por injuria y calumnia, á los dueños del castillo donde se desarrolló el prologo del escándalo, y á los individuos é individuos de la comisión que se nombró para vigilarle en el juego, y cuyo informe le fué desfavorable.

Los abogados más célebres de Inglaterra se han encargado respectivamente de la acusación y de la defensa. Hay, por lo tanto, en perspectiva un proceso tan curioso como notable, por la calidad de los personajes y por las revelaciones que saldrán á luz.

Mientras tanto, los oficiales de la guardia han exigido á Sir William Gordon Cumming, que dimita el mando de su batallón, fundándose en que ha violado una ley no escrita, pero consagrada por la costumbre, que exige que los oficiales calumniados sometan, ante todo, sus cuestiones de honor á su regimiento.

## Noticias locales y generales

Apenas abandonamos el lecho ayer mañana, se nos dió la para nosotros triste noticia de que D. Félix Maciá y Bonapla estaba agonizando, y que á las cinco de la madrugada se le habían administrado los Santos Sacramentos.

Corrimos á la Fonda de Italianos en donde se hospeda, y adquirimos la certeza de

la noticia, si bien se nos dijo que habia experimentado alguna reaccion. De los informes adquiridos resulta, que el señor Maciá y Bonaplata viene de algun tiempo á esta parte sufriendo una afecion al corazon; que desde hace tres dias se sentia molestado sin darle importancia alguna; que antes de anoche, estando en casa del señor Perez, tuvo vómitos; que se acostó temprano y que á las cuatro de la madrugada de ayer se sintió tan sumamente enfermo de un ataque de disnea, que en cuanto llegaron los Médicos señores Ametller y Sanchez, mandaron se le administraran los auxilios de la Relijion viendo en inminente peligro su vida.

Esta fué la version que recojimos en la Fonda.

Mas tarde se nos dijo, pero esta version no la hemos comprobado, que el enfermo tomó la noche antes una de esas incomodidades tan propias de las luchas políticas.

Al medio dia se nos dijo tambien con referencia á los facultativos de cabecera, que de resultas de una consulta tenida, se habia diagnosticado la enfermedad de pulmonia agudísima, fundándola en que el dia de su llegada venia resfriado; que en el cuarto de la Fonda sintió intenso frio y era que el balcon del dormitorio estaba abierto, y lo cerró estando en ropas menores.

Sea lo que quiera, lo cierto, lo indudable es que el señor Maciá se encuentra gravemente enfermo y ante su situacion, seria impropio de toda alma bien nacida seguir en su contra la campaña emprendida como políticos que luchamos frente á su persona.

Nosotros no podemos olvidar en estos momentos la íntima amistad que al enfermo nos unió durante mucho tiempo; nosotros somos incapaces de echar en el olvido que al señor Maciá nos unieron intereses casi comunes de verdadero afecto, y si con las personas que nos han sido indiferentes ó adversos guardan os siempre el respeto que la desgracia exige, mayor lo hemos de tener para con quien tuvimos relaciones prolongadas y sinceras.

Solo deseamos de todo corazon que el señor Maciá y Bonaplata encuentre un pronto y total alivio, ya que los asuntos políticos en nada deben ni pueden mezclarse con el respeto á las personas que sufren en el lecho del dolor inesperada enfermedad.

—Un cartujo que en el mundo fué un gran personaje, acaba de morir en la gran Cartuja de Francia.

Era el general barón de Nicolay, vencedor de aquel fiero Schamyl, de quien habla tanto Alejandro Dumas en su viaje al Cáucaso, y gobernador general que fué de aquella provincia rusa.

El general barón de Nicolay, fué convertido al catolicismo por el célebre monseñor Dupanloup, acontecimiento que hizo mucho ruido hace veinticinco años, y casi á seguida tomó el hábito de cartujo.

—Un descubrimiento arqueológico de importancia acaba de hacer en Tebas el director del Museo, según telegrafian del Cairo.

Consiste en doscientos sarcófagos, completamente intactos, de sacerdotes de Ammon.

—El mar a rojo, hace cinco dias, á la playa de Almadraha (Denia) ocho cadáveres, al parecer tripulantes del buque francés que naufragó en aquel punto en los últimos temporales del 30 de Noviembre.

—Ayer reinó en esta comarca un viento nordeste incómodo por lo frio y desagradable por lo fuerte. Apesar de ello, el mercado se vió muy concurrido.

—La torre de Babel, que desde hace una porcion de siglos no es más que un montón de ruinas, ha sido coronada hace poco con una imágen de la Virgen de la Victoria, bendecida por el Papa y colocada allí por un fraile carmelita.

La torre no tiene más que dos de los ocho pisos á que habia llegado cuando sobrevino la confusion de lenguas; pero aun así es tan alta, que se la vé á una distancia de veintitantas leguas.

Su base ocupa una superficie de 200 varas cuadradas. Los ladrillos con que está construida, están cubiertos con caracteres cuneiformes, labrados en el ladrillo antes

de que lo cocieran.

Por último, en vez de cal ó de cemento, se empleó betún de una mina que habia cerca, y que todavia existe.

—El Asilo de la Prensa, creado en París para atenuar los rigores de un invierno excepcional, ha dado albergue, desde el 24 al 30 de enero último, á 3.920 personas y distribuido, dos veces al dia, 1.200 raciones de sopa exquisita. La administracion de este Asilo es un modelo de regularidad y de precision.

Hasta se ha montado en él una poluquería servida por gentes del oficio sin trabajo que han sido recogidas y que, mediante un sueldo por barba ó por cabeza, afeitán ó cortan el cabello á sus camaradas de desgracia.

Tambien existe un gabinete de lectura, al que la mayor parte de los periódicos de París envían ejemplares para los asilados.

—Tan pronto como los médicos anunciaron la gravedad que encierra la enfermedad que sufre el señor Maciá y Bonaplata, los amigos de éste telegrafiaron á su distinguida familia participándole lo que ocurre, y aunque más tarde se le telegrafió de nuevo el relativo alivio, se espera que esta tarde llegue su esposa cuando menos, quien debe estar en el estado de ánimo que es de suponer.

Desde que circuló la noticia de lo que ocurría, multitud de personas de todas clases y partidos acudieron á Italianos á interesarse por el estado del enfermo, entre ellos el propietario de LA LUCHA, quien escribió una carta al señor Brandia poniéndose á disposicion suya en caso de que se creyeran necesarios sus servicios.

—Si es cierto en absoluto el resultado del método propuesto por un italiano para aumentar el tamaño de las frutas, los agricultores están de enhorabuena. Basta depositar sobre las frutas una lluvia finísima de agua, mezclada con sulfato de hierro, para que aquellas se desarrollen de un modo extraordinario; la proporción del sulfato, conocido por el nombre de caparrosa verde, ha de ser 80 centigramos por litro.

Esta sustancia, además de no perjudicar en nada á las plantas, destruye los parásitos que dañan el fruto.

—La escuadra alemana de instruccion llegará á Mahón del 23 al 29 de Marzo próximo, y á Cádiz del 2 al 12 de Abril. La española se hallará en Mahón en la última docena de Marzo.

—En un Congreso celebrado en Ginebra, Mr. Magigot ha presentado una interesante comunicacion, referente á las mutilaciones de los dientes, practicadas en diferentes pueblos. Despues de la deformacion del talle por el corsé de los europeos y de la reduccion del pié entre los chinos, parece que no quedaba nada que aprender respecto á los caprichos de la humanidad; pero los salvajes nos preparaban otras sorpresas. Que ciertos negros estén más ó menos conformes con su color, no tiene nada de particular; lo que en realidad extraordinario es que, mutilándose los dientes, pretenden aumentar su belleza.

Los diversos procedimientos de mutilacion, de distintos paises usados, pueden dividirse en seis grupos: fractura, ablacion, limadura, incrustaciones, escoriacion y prognatismo artificial.

El autor de esta comunicacion trata de sacar partido de su descubrimiento, pues fundándose en que lo ha observado en la costa oriental de Africa y en algunas islas del Océano Indico, defiende la hipótesis de que estos paises no han estado siempre separados por el mar.

Desearíamos que tan rara costumbre no invada la Europa, donde hasta el dia solo han seguido esta moda muy contados individuos en contra de su voluntad.

—En el teatrillo de la sociedad Talia, tendrá lugar esta noche una escojida funcion dramática. Se pondrá en ejecucion el drama *La Rosa Blanca*.

—Con motivo de la permanencia en esta ciudad de los Compromisarios para la eleccion de Senadores que debe tener hoy lugar en los salones de la Diputacion Provincial, las fondas, restaurants y cafés, se ven atestados de gente presentando las calles céntricas un aspecto animado.

Ayer tuvo lugar la eleccion de la mesa definitiva que ha de presidir la eleccion, cuyo resultado encontrará el lector en otro lugar.

—Ha fallecido en Vidroras el Maestro de instruccion pública jubilado D. Juan Fitó y Gibal, despues de haber ejercido la ensenanza más de cuarenta y cuatro años.

R. I. P.

—Closa la direccion de la Compañia de Tabacos de los intereses de los fumadores, ha dispuesto no admitir á los contratistas de cajones los construidos con pines rojos de Francia, por lo que perjudican á las labores que se envasan en ellos.

Bien hecho. Ahora lo que falta es que las labores mejoren de calidad, ya que algunas son de lo más malejas que se han conocido.

—Ha sido robada una casa de comercio de Junquera de Acubia, llevándose los ladrones 20.000 pesetas en metálico.

—Se ha ordenado la busca y captura de Delmerio Ribera, del sargento desertor del tercer Batallon del Regimiento de Asia Iguacio Sanchez Ramos, y de los autores del robo cometido la noche del 18 del pasado Enero en una casa de Malgrat, consistente en seis cubiertos de plata con las iniciales de J. B., tres cucharas idem con idem, dos cuchillos con mango de idem é idem, otros dos con idem con iniciales A. B., un reloj de oro con leontina del mismo metal, varios anillos de oro con diamantes, dos pares de gemelos de oro para camisa, dos hebillas de oro, un cucharon de plata, unos lentes con montura de oro y unas espaviladeras de plata con un platillo, y dos pajaritas tambien de plata.

Ahora solo falta saber quienes son los ladrones, quien los coñozca, quien los encuentre y quien los prenda. Una friolera.

—El 28 del actual venderá el Juzgado de Santa Coloma de Farnés una casa situada en la villa de Blanes, y el de esta ciudad venderá el dia venticinco otra casa situada en esta capital.

—El jefe de vigilancia de la provincia de Sevilla prestó, hace cinco ó seis dias, un importante servicio descubriendo, tras activas é inteligentes pesquisas, á los autores de una considerable estafa en el extranjero que, por el procedimiento conocido con el nombre de *timo*, venian cometiendo, y cuyo delito ya fué denunciado por nuestro embajador en Francia.

El autor de esta estafa, que se dice asciende á algunos millones de francos, hallase confinado en el penal de Ocaña en donde recibía las cantidades producto de su rapiña, que se encargaba de remitirle una mujer en cuya casa se han encontrado cartas y papeles relacionados con el *timo* en cuestion.

—A las diez de la mañana del primero de Marzo próximo, se verificará en las Casas Consistoriales de esta ciudad subasta pública para la adjudicacion de las obras necesarias para la instalacion, en el segundo piso de la Estacion Central del alumbrado eléctrico, de las oficinas del Juzgado de primera instancia de este partido, bajo el tipo de 5.325'56 pesetas. El plano y pliego de condiciones está de manifiesto en la Secretaria municipal.

—Anoche se nos aseguró, que los republicanos presentarán en la eleccion de hoy candidatura propia cerrada. Veremos; para nosotros la derrota de los caciques es segura; lo demás importa poco.

—Siguen adelantando los trabajos para la construccion de las obras del ferro-carriil de San Feliu de Guixols á Gerona.

La estacion de aquella compañía en esta ciudad, será construida al lado mismo de la de la empresa de Francia.

Según nuestras noticias, apesar de la expropiacion forzosa, faltan comprar algunos terrenos cuyos propietarios, en vez de ayudar á la pronta terminacion de la via, solo sirven de rémoras para su terminacion.

—Ayer tarde llegó á esta ciudad la familia del señor Maciá y Bonaplata quien, á la hora que cerramos esta seccion, continúa en el mismo estado de gravedad.

Dios quiera que en el próximo número podamos consignar mejores noticias.

LOS ESTÓMAGOS MÁS DELICADOS LA TOLIRAN Y DIGIERAN (Desconfiar de las imitaciones).

Lérida 9 de Julio de 1885.

El infrascrito Médico Forense del Juzgado de Instruccion de Lérida. Certifico: Que he empleado y continuo empleando la *Emulsion Scott*, obteniendo buenos resultados en los niños que padecen de raquitismo, escrofultismo, debiendo hacer constar, que el estómago la tolera mucho mejor que las otras preparaciones de aceite de higado de bacalao. Por lo tanto, no dudo en recomendar la *Emulsion Scott* por los buenos resultados que se obtienen en las afecciones ya indicadas.

Dr. MATEO COSTA.

Pedir en todas Partes  
**CHOCOLATE MENIER**  
Evitar las falsificaciones

El presupuesto de la guillotina.

Lo que cuestan las ejecuciones en Francia.

Sólo aproximadamente pueden fijarse los gastos que ocasionan las ejecuciones capitales. Pero tomando un término medio, puede decirse que al departamento de Justicia se le asigna por dicho concepto:

Sueldos de los ejecutores y de sus ayudantes.	42.500
Gastos de las ejecuciones capitales.	2.500
Socorros concedidos á las viudas ó hijos de los ejecutores.	18.000
Total.	62.500

Deibler, el verdugo que ha quitado la vida á Eyraud, percibe de esta cantidad unos 12.000 francos.

Los ayudantes primeros cobran un sueldo anual de 6.000 francos.

El verdugo de Francia está obligado á tener á su disposicion cuatro hombres para el caso de una doble ejecucion; pero Deibler no cumple semejante orden, limitándose en tales casos á servirse de dos ayudantes á los cuales paga 20 francos.

Los cuatro ayudantes efectivos del ejecutor son pagados únicamente cuando verifican una ejecucion.

Siempre que hay una ejecucion capital, Deibler se hace pagar todos los gastos que se le originan, tales como el alquiler de los caballos para el transporte de los maderos del suplicio y del cuerpo del ajusticiado; el salario de los conductores; las cuerdas para sujetar la víctima; esponjas para el lavado, etc.

Todo este material pertenece al Gobierno. Consta de dos guillotinas y accesorias: tajos, niveles de agua, escalas, cubos para el lavado, cestas, etc.

La conservacion de este material está á cargo del verdugo, pero los gastos son satisfechos por el departamento de Justicia.

La inhumanacion del ajusticiado está igualmente á cargo del Gobierno.

La vispera de una ejecucion el comisario de policia de Gentily recibe del procurador general una carta concebida en los siguientes términos:

«Paris. Señor comisario: Ruego á usted dé órdenes para que se cave la fosa y se prepare el ataúd necesarios para la inhumanacion del cadáver de..., condenado á muerte por fallo de la Cour de Assises de la Seine, en...»

En la actualidad se halla vacante una plaza de primer ayudante del verdugo de Argelia. Créese que este empleo se concederá al más antiguo de los ayudantes segundos al servicio de Razneuf, que es el verdugo de Argelia.

EL EMPERADOR DE ALEMANIA.

La salud del joven emperador de Alemania viene siendo periódicamente motivo de noticias alarmantes.

Quién dice que se le ha declarado en la laringe una enfermedad, semejante á la que llevó al sepulcro á su padre. Otros afirman que solo padece un mal crónico de oidos, que le causa sufrimientos espantosos.

Según éstos, el dolor en el oído que aqueja á Guillermo II, es á veces tan agudo, que le obliga á estar en movimiento perpétuo, para distraerse algo y ese es el secreto de su febril actividad y de sus repentinos y á veces inexplicables viajes.

Estos dolores son producidos por abscesos que se le forman en el oído. Mientras se están formando, la excitacion nerviosa del emperador es terrible; á este período sigue otro de dos ó tres dias de fiebre, que pasa en la cama, y cuando la fiebre cede, es que se ha reventado el absceso. Entonces Guillermo II se sienta en un sillón de forma especial, que han construido á propósito, y que le permite estar inclinado del lado del oído enfermo todo el tiempo que el absceso está descargando su supuracion. Terminada ésta, el emperador se halla perfectamente, hasta que á un plazo casi fijo vuelve á formársele otro absceso.

Los médicos se han declarado impotentes para curar á Guillermo II. Pero aseguran que la vida del emperador no corre peligro alguno, y que puede llegar á ser tan viejo como su abuelo.

Instrucción Pública.

Principales acuerdos tomados por la Junta provincial; en sesión de 3 de los corrientes.

Remitir al Rectorado con informe favorable la instancia de la Maestro de San Pedro de Osor D.ª Pilar Coll, solicitando un mes de licencia por motivos de salud.

Passar á informe de la Inspección, el expediente incoado por el Ayuntamiento de S. Aniol de Finestras solicitando la rebaja de categoría de las escuelas. Devolver al Rectorado, informado de acuerdo con la Junta local de 1.ª enseñanza de Bañolas, el expediente de permuta instruido por la Maestra de aquella villa D.ª Dolores Ferraté y D.ª Teresa Gascons Maestra de Vilaseca (Tarragona.)

Cumplimentar en todas sus partes la providencia del Rectorado referente á la provisión de la escuela pública de niños de Torroella de Fluviá.

Remitir al Inspector el escrito del Rectorado referente al R. D. de 2 de Noviembre de 1888 y Reglamento para su ejecución, á fin de que en su vista informe cuánto se le ofrezca á la mayor brevedad posible.

Passar á informe de la Inspección el presupuesto extraordinario de la escuela pública de niños de Parroquia de Besalú.

Remitir al Rectorado el recurso de alzada del Ayuntamiento de Urús referente al traslado de la escuela de niñas del distrito escolar á dicho pueblo, uniendo al indicado recurso todos los antecedentes relativos al asunto y significar á dicho Centro Universitario que esta Junta se ratifica en su acuerdo de 2 Enero próximo pasado.

La Junta quedó enterada.

De la orden de la Junta Central de derechos pasivos autorizando á la Maestra jubilada de Torroella de Montgrí para trasladar su pensión á la provincia de Barcelona, y que se expida por Secretaria la certificación de cese y liquidación de haberes de dicha interesada.

De la comunicacion del Sr. Gobernador, participando que ha nombrado á D. Ricardo Palau y Serriñana agente ejecutivo para los débitos de primera enseñanza de los partidos judiciales de Gerona, Figueras y La Bisbal.

Del oficio del Alcalde de San Aniol de Finestras, participando que D. Pedro Franch y Rigat fué reprobado por mayoría de votos en el exámen que, para obtener el certificado de aptitud, sufrió ante aquella Junta local de primera enseñanza y dos Maestros públicos.

De haber sido jubilado por edad reglamentaria el Maestro de S. Pedro las presas D. José vergés.

Agua buena.

Para evitar la descomposición del agua de lluvia y su putrefacción en las cisternas, es necesario eliminar las materias corruptibles, lo cual se consigue haciendo pasar las aguas á través de un filtro cargado de carbón vegetal, negro de humo y arena.

Estas materias deben formar sobre el filtro una capa de uno á dos metros de altura, compuesto en la parte inferior de 25 centímetros de arena fina, pura y lavada, mezclada con negro de humo, encima de lo cual se coloca el carbón, bien quemado, reducido á pequeños fragmentos y sin polvo que obstruya el filtro y dificulte sus funciones.

El carbón vegetal y el negro animal, ejercen sobre el agua una acción física y otra química; la primera consiste en retener sobre el filtro las materias gaseas arrastradas por el liquido; y la segunda consiste en la oxidación y verdadera combustión de tales materias por el oxígeno depositado en el carbón.

LA PRIMERA VICTORIA.

Ayer, en la votacion de mesa para la eleccion de Senadores, el caciquismo recibió una leccion severa. Basta decir que la candidatura ministerial obtuvo ciento setenta y siete votos contra cuarenta y seis que obtuvo la de los caciques.

Estos se mostraron contrariados, mas que satisfechos nuestros amigos.

Hoy es la decisiva y hoy debemos trabajar para que la victoria sea completa y preludio del total hundimiento de esa gente.

Movimiento de poblacion.

NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridos en esta Ciudad, suministrada por LA NEOTAFIA, de conformidad con el Registro Civil.

Dia 14.—Nacidos.—Hembras, 0.—varones, 1. Muertos.—Maria de las Mercedes Falló, 79 años.—Florentina Figueras, 75 años.—Cármén Serra, 17 años.

Boletin religioso.

SANTOS DE HOY.

S. Faustino y Sta. Jovita, hms. mis.

CUARENTA HORAS.

Están en la Iglesia de las Bernardas.

A las 3 de la tarde rezo de las estaciones del Via-crucis en el Calvario, por los Socios del Circulo de San Narciso, cantándose con acompañamiento de flautas y fiscorno algunos motetes en cada estación, por el coro de la misma Sociedad.

Imprenta de LA LUCHA, plaza del Grano, 6.

Anuncios.

GARGANTA VOZ y BOCA PASTILLAS DE DETHAN. Recomendadas contra los Males de la Garganta, Extinciones de la Voz, Inflamaciones de la Boca, Efectos perniciosos del Mercurio, Irritacion que produce el Tabaco, y especialmente á los Señs PREDICADORES, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la emision de la voz. Escribir en el rotulo a firma Adh. DETHAN, Farmaceutico en PARIS

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

Préstamos hipotecarios á largo plazo al 4'75 por 100.

El Banco Hipotecario hace actualmente sus préstamos en efectivo al 4'75 por 100 de interés anual, con primera hipoteca, sobre fincas rústicas y urbanas, dando hasta el 50 por 100 del valor de las mismas, exceptuando los olivares, viñas y arbolados, sobre los que solo presta hasta la tercera parte de su valor.

Estos préstamos se reembolsan por anualidades, desde cinco hasta cincuenta años, según se estipule.

Terminadas las cincuenta anualidades, ó las que se hayan pactado, queda la finca completamente libre para el propietario.

Además de estos préstamos, el Banco Hipotecario

Abre créditos reembolsables á corto plazo, para la construcción de edificios.

Descuenta libramientos expedidos contra el Tesoro público.

Préstas sobre sus cédulas y obligaciones y sobre fondos públicos.

Admite imposiciones en cuenta corriente, abonando en la actualidad:

1/2 por 100 de interés anual por las reembolsables á la vista.

1 por 100, á ocho dias vista.

2 por 100, á tres meses fecha.

Cédulas hipotecarias.

En representación de sus préstamos y con la garantía especial de todas las fincas hipotecadas, el Banco emite cédulas hipotecarias de 500 pesetas de capital nominal, con interés anual de 4 por 100 reembolsables á la par en cincuenta años.

Los intereses se pagan semestralmente en 1.º de Abril y 1.º de Octubre, en Madrid y en las capitales de provincia.

Los que deseen adquirir dichas cédulas, podrán dirigirse en Madrid á las oficinas del Banco directamente ó por medio de Agente de Bolsa, y en provincias á los comisionados del Banco.

Al precio de venta actual, producen estos títulos próximamente el 4'25 por 100 al año.

3 ó 6 Capsulas Guyot

Tomadas inmediatamente antes de las comidas, reemplazan fácilmente el uso del Agua de Alquitrán y calman en poco tiempo la tos más tenaz. Cada frasco contiene sesenta capsulas blancas sobre cada una de las cuales vá impreso el nombre del inventor.

El tratamiento de los Constipados, antiguos ó descuidados, Bronquitis crónicas, Catarros, Asmas, por las Capsulas Guyot cuesta escasamente diez ó quince céntimos por dia. En todas las farmacias y casa L. FRERE, A. CHAMPIGNY et Co, succor, 19, rue Jacob, Paris.

Deposito al por mayor, en Madrid: en MELCHOR GARCIA, Capellanes, 1, Duple pat; — al por menor, en Gerona: JOAQUIN AMETLER, farmaceutico.

As Personas que conocen las PILDORAS DEHAUT DE PARIS no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demas purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen, segun sus ocupaciones. Como el causante que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentacion empleada, uno decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

25 AÑOS DE ÉXITO

ENRIQUE NESTLE VEVEY SUIZA. LACTEADO NESTLE. ALIMENTO PARA LOS NIÑOS DE CORTA EDAD. RECOMENDADA POR LAS AUTORIDADES MÉDICAS DE TODOS LOS PAISES.

SE VENDE EN LAS FARMACIAS DROGUERIAS Y ULTRAMARINOS.

—Me llamó Pedro, y soy el primogénito y heredero del barón del Pinar.

Al oír esto, Rosalía espermentó una sensación de disgusto que disimuló menos en cuanto estaba muy lejos de poseer el arte del fingimiento que á tan maravillosa altura suelen poseer en general las mujeres y las jóvenes de nuestro dias.

XXIII.

Don Pedro estrañó, sin poder comprenderla, esta sensación desagradable de la doncella y naturalmente trató de inquirir la causa.

Rosalía hostigada por el joven, contestó al fin.

—Yo, caballero, agradezco como debó inclinación de V. hácia mi humilde persona y el ofrecimiento que me hace de su mano; pero debí decirle que acaso V. ignora que habrian un inconveniente de sobrada importancia para el logro de sus deseos.

—Inconveniente?

—Oh! si.

—Yo soy libre como el pájaro en el aire.

—No consiste en eso.

—Entonces...

—Nuestras clases no son iguales.

—Ah!

—Sí.

—¿Tan inferior es la mía?

—Dijo el joven con una especie de resentimiento y de orgullo ofendido.

—Al contrario.

—Ah!

—La mía es demasiado humilde.

En estas palabras de Rosalía hubo, no diremos mentira de que era incapaz; pero sí encubrimiento de la causa que las motivó.

Su buena educacion pretestó este inconveniente.

La causa era, pues, otra.

No ha llegado la ocasion de explicarla.

XXIV.

Atendiendo solamente á los impulsos de su amor, el joven caballero replicó á Rosalía.

—El amor, hermosa niña, iguala todas las clases.

su condición aristocrática no pudo menos de experimentar un súbito disgusto, pero este desapareció en breve para dejar ancha plaza al sentimiento del amor.

Era la vez primera que don Pedro caía en sus redes.

Todas sus antiguas relaciones habian tenido por único objeto, ó el del pasatiempo, ó la satisfacción de gustos, ó caprichos que habian interesado su corazón.

XXVII.

Don Pedro no tardó en hacer saber á la marquesa sus deseos respecto á su doncella.

La noble y anciana señora recibió con la mayor sorpresa tan estraña noticia.

Sorprendióla por la clase noble del amante y por la clase humilde de la doncella, pero la sorprendió más, porque conociendo la vida disipada del barón no podia darse cuenta de un paso semejante de parte de un joven de sus condiciones.

¿Qué debía hacer en este caso la marquesa?

¿Cuáles eran sus derechos absolutos para resolver este asunto?

Servicios de la Compañía



Trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Colón.—Combinación para el Pacífico, al N. y S. de Panamá, y servicio a Cuba y Méjico con trasbordo en Puerto Rico. Un viaje mensual saliendo de Vigo el 15, para Puerto-Rico, Costa-firme y Colón.

Línea de Filipinas.—Extensión a Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Conchinchina y Japón.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes a partir del 10 de enero, de 1890 y de Manila cada 4 mártes a partir del 7 de enero de 1890.

Línea de Buenos Aires.—Un viaje cada mes para Montevideo y Buenos Aires, saliendo de Cádiz a partir del 1.º de enero de 1890.

Línea de Fernando Póo.—Con escalas en las Palmas, Rio de Oro, Dakar y Monrovia.

Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz.

Servicios de África.—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tánger.—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera con facultad de regresar dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques. AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los Srs. comerciantes, agricultores e industriales, que recibirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona; La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid; Agencia de la «Compañía Trasatlántica», Puerta del Sol, 10.—Santander; Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guarda.—Vigo; D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Dart y Compañía.—Málaga; D. Luis Duarte.

Para más informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

SOCIEDAD GENERAL

de transportes marítimos por Vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sud.

Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 13 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores PROVENCE, BEARN, LA FRANCE, SAVOIE, POITOU y BOURBOGNE admitiendo carga y pasajeros para RIO-JANEIRO MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

Saldrá de puerto de Barcelona el día 8 de Junio el vapor

BEARN,

de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga.

NOTA.—Estando ya limitada la cabida, se advierte a los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que deberá ser encargada el día 12 precisamente.—PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

NOTA.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueda apetecer.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de ergón, cabecera, y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubierto, etc. Hay cámara especial para señoras en 3.ª clase.

Los pasajeros que llegan a Buenos-Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigrantes por cuenta del gobierno argentino. Serán también conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar o ferro-carril) al punto de la República que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Los equipajes deben entregarse precisamente el día 14 en el local destinado por la compañía. Consignatarios: Sres Ripol y C., plaza de Palacio esquina a la de Marquesa, en Barcelona.

Se despachan pasajes hasta el 14 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes, acúdase al

Representante general en esta provincia D. Antonio Boxa.



EL VIGOR DEL CABELLO,

DEL DR. AYER,

no tiene rival para el restablecimiento del pelo descolorido y cano a su primitivo color y frescura y para mantener la cabeza limpia y saludable. Según declaración de todos los que lo usan, es la preparación de tecedor mas popular y elegante y la que mejor hace crecer el pelo. Cuando las glándulas capilares se debilitan por enfermedad, vejez ó descuido, este cosmético renueva la vida del cráneo hasta el grado de que el pelo recobra su primitiva

Abundancia y Hermosura.

Las señoras encuentran que esta preparación da al pelo la flexibilidad de la seda y una fragancia delicada y duradera. Los Caballeros lo usan para evitar la calvicie, para restablecer el pelo descolorido y cano a su primitivo color y abundancia y para impedir la caspa y tumores molestos en la cabeza. Una prueba de la superioridad de esta preparación sobre todas las otras de su clase es la demanda todos los días creciente que hay por ella en todos los países civilizados.

El Vigor del Cabello, del Dr. Ayer,

PREPARADO POR EL

DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A. De venta en las principales farmacias, droguerías y perfumerías.

En la Imprenta de este Diario se hacen toda clase de trabajos a precios económicos.



TODAS LAS CASAS—especialmente aquellas donde hay niños—deben estar provistas del

Pectoral de Cereza del Dr. Ayer,

cuyo pronto uso ha salvado innumerables vidas. El efecto es inmediato y seguro. Para la tos promueve la expectoración y suaviza la membrana irritada. Es el mas famoso y eficaz

Remedio para la Tos

en todo el mundo; no tiene igual como remedio para el asma, bronquitis, inflamación de las glándulas, pérdida de voz, tos ferina, erup y las enfermedades pulmonares, repentinamente a que los niños están expuestos. Tomado al principio, cura muchas veces la tos y siempre retarda su progreso; y aun en los períodos críticos de la enfermedad alivia la molestia tos y promueve el necesario reposo. Una medicina tan eficaz, agradable al paladar y económica como el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer, debe tenerse siempre a mano para un caso imprevisto ó emergencia repentina.

Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

PREPARADO POR EL

DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A. De venta en las principales farmacias y droguerías.

¡¡SEAMOS ESPAÑOLES!!

Pídase en Farmacias las siempre premiadas AGUAS NATURALES de

EL VICHY CATALAN,

toda vez que para el estómago ó hígado, sus virtudes curativas superan a las extranjeras. Empleánselas ó con vino, cerveza ó leche.

Bálsamo de FERNOLINE

Todas las familias deben tener un frasco.

Este maravilloso bálsamo está compuesto con el Extracto Puro del Pino amarillo, y es completamente vegetal.

Con las aplicaciones locales de este excelente medicamento se obtiene la rápida curación de los dolores reumáticos, de la neuralgia, ya sea facial, inter-costal ó ciática; de los tumores blancos, calambres de las piernas y brazos; hinchazones, dislocaciones, esguinces, quemaduras, abusiones, lobanillos y toda clase de contusiones, golpes y picaduras de insectos.

Lo prescriben los doctores en el extranjero para curar los dolores que notan muchos enfermos en el cuello, pecho y espaldas, pues gracias a la volatilidad de este remedio, aplicado sobre la piel se absorbe en cantidad variable, según la superficie de aplicación, y penetra hasta la parte dolorida, sin acarrear los males que con frecuencia se observan empleando otros similares.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

ÚNICOS AGENTES EN ESPAÑA

Vilanova, Hermanos y Comp.—BARCELONA.



—¿No tiene V. padres? le preguntó.

—No señor, respondió Rosalía profundamente afectada.

—Entonces sus parientes más inmediatos.

Rosalía pronunció el nombre de la marquesa, y añadió:

—Esa buena señora es la persona á quien me ligan los lazos más estrechos que pueden sujetar á un corazón agradecido, y ella es mi madre en este mundo.

—Ah!

—Yo nada puedo sin ella, porque suyos han de ser mi voluntad y hasta mi pensamiento.

XXVI.

Don Pedro se separó de Rosalía prometiendo hacer la demanda de su mano á la marquesa.

Antes de dar este paso, pudo muy bien enterarse y se enteró de la verdadera posición de Rosalía.

Al saber que era doncella de la marquesa,

—No ante el mundo.

—Pero si ante la naturaleza. Yo amo á V. y nada me importa la clase de la que elige mi corazón. ¿V. no acepta este sentimiento mio?

—No puedo responder á esa pregunta.

—Entonces ¿es que V. lo rechaza?

—Fuera en una persona tan humilde como yo sobrado orgullo y falta de cortesía el responder así.

—Entonces ¿qué dice V. á mis angustias?

—Yo no soy libre de mi voluntad, caballero.

—Ah! sus padres de V.

Rosalía tuvo que hacer un esfuerzo para contener una lágrima de dolor y de amargura.

XXV.

Don Pedro observaba en todo esto una especie de misterio que como suele suceder á todas las imaginaciones jóvenes, escitaba más y más su interés y le arrastraba lejos de traerle de Rosalía.

—Oh! gracias, caballero; dijo la doncella modestamente é indicando en el tono de sus palabras á don Pedro que la mortificaban elogios que juzgaba no merecer.

XXII.

El caballero penetró su intención y dijo:

—V. me juzga mal si me cree lisongero. Yo digo á V. lo que siente mi corazón y no todo aun lo que siente. Su modestia la hace dudar en este momento de la sinceridad de mis palabras, y ¡ay! no sabe V. el sentimiento que las inspira! ¿Puede ser éste en mí, más verdadero ni más fuerte, cuando me arrastra hasta á ofrecer á V. mi nombre y mi mano de esposo?

Rosalía, al oír estas palabras, tuvo una verdadera sorpresa de satisfacción.

Su virtud no podía resentirse por ellas, y aunque su candor se afectó un tanto, su corazón las agradeció porque estaban dentro del círculo que marcan las leyes divinas y humanas.

El caballero, viendo que Rosalía no contestaba, añadió: